



DIRECTORA
MsC Mariela Castro Espín

SUBDIRECTORA
Dra. Ada C. Alfonso Rodríguez

JEFA DE REDACCIÓN
Lic. Teresa de Jesús Fernández González

CONSEJO EDITORIAL
(CENESEX) Dra. Ada C. Alfonso Rodríguez,
MsC. Mariela Castro Espín, Dra. Yamira Puentes
Rodríguez, MsC. Livia Quintana Llanio;
(Centro de Estudios de Migraciones
Internacionales-U.H.) Dra. C. Marta Núñez
Sarmiento; (CIMEQ) Dra. C. Beatriz Torres
Rodríguez; (CIPS) MsC. Yoánka Valdés Jiménez;
(CubaLiteraria) MsC. Sandra Álvarez Ramírez;
(SOCUMES) MsC. Giselle I. Guerra Guerra;
(Unión de Juristas de Cuba) MsC. Rita María Pereira
Ramírez; (Universidad Pedagógica Enrique José
Varona) Dra. C. Miriam Rodríguez Ojeda

REDACCIÓN
Centro Nacional de Educación Sexual
Calle 10 no. 460, esq. a 21, Vedado, Plaza, La Habana
Tel: 838 2528 y 29; 833 4844; 833 5464
Fax: (537) 830 2295 Email: revisex@infomed.sld.cu
<http://www.cenesexualidad.sld.cu>

DISEÑO Y CONCEPCIÓN EDITORIAL
Diseño gráfico: Argel Calcines
Realización: Ing. Arturo Pumariega Menéndez (Da Vinci)
Edición y composición: Lic. Rubén Casado García

ADMINISTRADORA
Surama Morales Chapman

PREIMPRESIÓN
Fotomecánica Da Vinci
San Pedro e/ Ermita y Boyeros, Plaza, La Habana
Telf: (537) 883 4710 y 11 Email: digitaldavinci@enet.cu

Publicación cuatrimestral especializada del Centro Nacional de Educación Sexual, bajo el auspicio del Fondo de Población de Naciones Unidas (UNFPA). Los artículos publicados en esta revista reflejan el punto de vista de los autores. **Número de circulación gratuita.**

Diseño de contraportada y de su reverso: Roque David (Da Vinci)

Portada: Paisaje de La Habana en rojo (1972), óleo sobre lienzo de René Portocarrero, algunas de cuyas obras ilustran este número.

RNPS 0053

Carta de la directora

En reunión del Comité especial de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) sobre Población y Desarrollo, celebrada en Quito (julio, 2012), se acordó que este Comité especial pase a denominarse Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe, e insta a los Estados miembros a establecer o fortalecer un mecanismo de coordinación nacional que facilite la implementación y el seguimiento del Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo más allá de 2014.

Aunque se identifican importantes avances, existen retrocesos, fundamentalismos y resistencias por parte de los sectores sociales más conservadores, que ponen en peligro la salud, la integridad y la vida de las mujeres. Por eso el movimiento feminista y las organizaciones de mujeres a nivel mundial insisten en la defensa y promoción de la salud sexual y reproductiva, y hacen énfasis en la importancia de lograr que las mujeres conozcan sus derechos sexuales, cómo ejercerlos, exigirlos y vigilarlos.

En la reunión de la CEPAL realizada en Quito, también se insta a los Estados miembros a fortalecer los mecanismos y las políticas integrales e inclusivas de juventud; a avanzar en el reconocimiento y la garantía de los derechos de las personas adolescentes y jóvenes; a garantizar la educación integral para la sexualidad humana; a favorecer la retención escolar de las adolescentes embarazadas y las madres jóvenes, así como el acceso de adolescentes y jóvenes a servicios integrales de salud sexual y reproductiva en un marco de respeto de sus decisiones informadas.

En el marco del proceso de seguimiento al Programa de Acción de la Conferencia Internacional de Población y Desarrollo, más allá de 2014, y de los esfuerzos de la región para cumplir con los compromisos asumidos en la Declaración de Ministros de Salud y Educación (México, 2008), el CENESEX y la Oficina Regional para América Latina y el Caribe del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) están organizando una Reunión de Expertas/os en Programas y Estrategias de Educación Integral de la Sexualidad en América Latina y el Caribe, que tendrá lugar en nuestro país a finales de este año. La Reunión se propone analizar los avances, contradicciones y desafíos en la implementación de estos programas y estrategias, además de contribuir al fortalecimiento de alianzas entre actores claves, nacionales y regionales.